

EL TUROLENSE.

Avisos, noticias, anuncios é intereses materiales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR, D. CÉSAR ORDAX AVECILLA.

PRECIOS DE SUSCRICION,	SUSCRÍBESE.	ANUNCIOS.
Teruel 1 mes. 4 rs.	En Teruel en la Administracion del Diario, <i>San Juan</i> , 54. Fuera, en las agencias del Banco de España, remitiendo letras de fácil cobro, ó sellos de cartas.	Para los suscritores á 25 cénts. de real la línea. Tienen estos opción á dos anuncios mensuales hasta 6 líneas. Los no suscritores á medio real línea. Remitidos 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.
Fuera 3 meses adelantados 15		
6 id. id. 30		
12 id. id. 56		

CRÓNICA RELIGIOSA.

Santos de hoy.—San Arcadio, mr.
En la Iglesia de Religiosas de Santa Clara, continúa el Rosario y Visita general á Nuestra Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 5 y media.

MERCADOS DE LA PROVINCIA.—Precios medios.

Teruel.—Trigo Chamorro, á 32 rs.—Candeal, 29 á 30.—Royo, 27 á 29.—Jeja, 27 á 28.—Moreno, 20 á 21.—Centeno, 18.—Cebada, 16.—Azúcar, de 58 á 64 rs. arroba.—Lana, de 60 á 66.—Higos, de 8 á 12.—Sardinas, de 60 á 70 reales millar.—Aguardiente, 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, 8 á 12.—Aceite, de 76 á 80 rs. arroba.—Jabon, á 64 id. de Albalate.—Garbanzos, de 60 á 68.—Bacalao 44.—Judias, de 24 á 26.—Arroz, de 22 á 25.—Sal 3.—Mojama 48.—Esparto, 14 á 18.

Calamocha y Montalban.—Chamorro, 15 rs. Robo.—Candeal de monte, 16.—Centeno, 8 y 1/2.—Cebada, 8.—Vino, 6 rs. cántaro.—Aguardiente, 24.—Aceite, 68 rs. arroba.—Azafian, 100 rs. libra sin demanda.—Lana, 60 rs. arroba.—Patatas, 4 rs.—Judias, 28.—Garbanzos, 40.—Jabon, 56.—Carne de cerdo, 5 y 1/2 carnicera.—Id. de carnero, 7 y 1/2.—De macho cabrio, 5.—De oveja, 4 y 1/2.

Mora.—Aceite viejo, 78 rs. arroba.—Id. nuevo, 72.—Trigo chamorro, 31 rs. fanega.—Jeja, 26 á 29.—Morcacho, 26.—Centeno, 19 á 21.—Cebada, 17 á 20.—Maiz, 18 á 19.—Lana, 68 á 74.

Albarracin.—Chamorro, 30 rs. robo.—Jeja, 27.—Morcacho, 19 á 22.—Centeno, 16.—Cebada, 14 y 1/2.—Cañamones (escasos,) 22 á 24 fanega.—Aceite, 72 rs. arroba.—Patatas, 4 y 5.—Lana, 72.—Carbon de carrasca, 4 y 1/2.—Carne de cerdo, de 5 á 6 rs. carnicera.—Id. de vaca, 3 y 1/2.—Id. carnero, 6 y 1/2.—Macho y oveja, 5.—Cabrito, 4 y 1/2.—Perdices, 3 rs. una.—Conejos, 3 á 4 uno.—Liebre, 4 á 7 una.—Huevos, 24 cuartos docena.—Truchas, 10 rs. carnicera.—Jamones viejos, 11 rs. carnicera.

Valderrobres.—Trigo superior fanega del pais, de 20 á 22.—Cebada, 12 y 1/2.—Vino, 7.—Aguardiente, 32 á 34.—Aceite, tienda á la alza 57.—Bacalao, 56 á 60.—Lana, 72 á 80.—Arroz, 24 á 26.

Alaga.—Trigos, Candial, á 12 rs. y 1/2 barcilla.—Jeja, de 11 á 12.—Morcacho, de 9 á 10.—Cebada, de 7 y 1/2 á 8.—Aceite, de 70 á 72 reales arroba.—Patatas, de 3 á 4 rs.—Carnero, á 60 cuartos carnicera.—Oveja, á 48.—Cerdo, á 46.—Jabon, de 60 á 64 rs.—Arroz, de 26 á 30 rs.

CRÓNICA PROVINCIAL.

Se suplica á los señores suscritores que se hallan en descubierto con esta administracion, se sisvan hacer efectivos sus pagos, pues hemos tenido que imponernos gastos extraordinarios para mejorar las condiciones materiales del periodico: Advirtiéndoles que si dan el encargo á alguna persona para que lo haga en esta, entreguen el importe de la suscripcion al administrador de este periódico D. Adolfo Cebreiro ó al Director, recogiendo el oportuno recibo.

Todo suscriptor que no tenga en su poder el recibo, debe reclamarlo, si es que ha hecho el pago; pues hasta lá fecha se les

ha remitido á todos los que no están en descubierto.

Podrán ingresar en la Liga de contribuyentes de esta Capital todos los vecinos de ella, que por cualquier concepto, contribuyan directamente al sostenimiento de las cargas públicas del Estado, de la provincia ó del municipio; para lo cual no tienen mas que inscribir sus nombres en la lista que les darán en la Secretaría del ayuntamiento.

Los Ayuntamientos de Arens, Calas, Cerollera, Cretas, Fórnoles, Fresneda, Fuentespalda, Lledó, Monroyo, Peñarroya, Por-



tellada, Ráfales, Torre de Arcas, Torre del Compte y Valderrobres, tienen satisfechos sus haberes á los profesores de primera enseñanza hasta fin de Diciembre último, conducta digna de ser imitada.

El Miércoles último le fueron satisfechas en la Caja de la Administracion económica por conducto del habilitado del Clero, á las monjas en clausura de las diócesis de Albarracin, Zaragoza y Teruel, las mensualidades correspondientes á Setiembre y Octubre del pasado año.

Siendo bastantes los Ayuntamientos de esta provincia que se hallan en descubierto por el impuesto de consumos correspondiente al año económico de 1875-76 y parte del corriente, parece que el señor Jefe de la Administracion económica se halla dispuesto á expedir apremios contra los morosos, que para el día 15 no hayan satisfecho sus descubiertos.

En el *Boletín oficial* correspondiente al día 9, se inserta una circular del Gobierno civil de esta provincia, encargando á los Alcaldes manifiesten el número de cédulas electorales que sean necesarias, las cuales recogerán en dicha oficina desde el 18 del actual en que ya estarán selladas como previene la ley.

Resultando vacante el cargo de Subdelegado de Medicina y Cirugía del partido de Valderrobres por renuncia de don Santiago Puyó que lo obtenia, se anuncia en el *Boletín oficial* de anteayer para que los aspirantes puedan dirigir sus instancias al Gobierno civil hasta el 20 del actual.

Segun nuestras noticias, hasta la fecha no se han hecho reclamaciones para ser inscritos en las listas electorales, más que en tres pueblos de la provincia.

La Guardia civil de las Cuevas de Cañart, ha puesto á disposicion del Juzgado á Antonia Zapate, como presunte autora del robo de un cordero en aquel pueblo.

Se ha destinado para cuartel de la Guardia civil, el local que fué hospital mi-

litar en el ex-convento de Santo Domingo y donde hoy se encuentran las oficinas del Gobierno civil y Hacienda.

En la mañana del día 25 de Diciembre último fué violada brutalmente en el término de Monroyo, por dos hombres desconocidos, una jóven de doce años de edad. Inmediatamente tuvo conocimiento del hecho la benemérita Guardia civil, salió en persecucion de los criminales á los cuales logró aprender poniéndolos á disposicion del Juzgado municipal.

Sr. Director de EL TUROLENSE.

Cella 10 de Enero de 1877.

Muy señor mio: El periódico, constituye en la actualidad una de las necesidades de las sociedades modernas, y el que V. tan á costa de sacrificios dirige, ha venido ha llenar la de que por tanto tiempo se resentia esta provincia; la aceptacion que en esta, como en los restantes pueblos de la provincia ha tenido, así lo demuestra y al consignarlo procuremos y V. el primero, el que esta publicacion si bien hoy humilde, satisfaga andando el tiempo las aspiraciones del más exigente en materia de periódicos.

En este pueblo disfrutamos de un tiempo verdaderamente primaveral, el termómetro que á últimos del pasado Diciembre descendió á 2.º y 3.º centígrados, ha subido estos dias á 12 y 14 centígrados, cosa escepcional y que tiene alarmados á estos bastante esquilados labradores, que ven comprometidas sus cosechas ante las probabilidades de una vege-tacion prematura espuesta á los tardios frios de la próxima primavera.

La consecuencia inmediata de las grandes lluvias y fuertes nevadas del mes último pasado, no ha podido ser más beneficiosa para este pueblo. La preciosa fuente, que durante todo el verano no dió ni una gota de agua, ha visto aumentar su caudal hasta el extremo de que hoy dia sale tanta ó más que en el mejor de sus buenos tiempos. Si las nieves en la parte alta de la sierra continúan, cosa que vivamente deseamos, se puede asegurar que tendremos agua para el verano próximo, lo cual vendrá á calmar la desesperacion de este y demás pueblos del llamado rio Cella, cuyos campos sufren las fatales consecuencias de la informalidad de la referida fuente en prodigar sus aguas.

El hambre que tambien amenaza á la numerosa clase proletaria de este pueblo, ha sido causa de que una buena parte de los trabajadores-jornaleros de este pueblo pasen el invierno mucho mejor que imaginarse pudieran. Unos cuarenta y cinco jornaleros salieron á la vecina provincia de Cuenca en busca de trabajo y el resultado no ha podido serles más satisfactorio: tomaron por su cuenta cierto trabajo y en menos de 36 dias des-

pues de comidos y llenadas las demás necesidades de la vida, se repartieron á más de 50 duros cada uno, cantidad relativamente importante que ha llevado la alegría á sus familias y que por hoy constituye la felicidad de las mismas.

Desde primeros del pasado, tenemos en este pueblo un puesto del benemérito cuerpo de la Guardia civil, el cual creemos necesario; y ha sido muy bien recibido por las clases todas de esta populosa población que vé en las personas de tan recomendable y útil instituto mejor garantidas sus propiedades y personas.

El movimiento de la población en el finado año 1876 en este pueblo, ha sido el siguiente:

Nacimientos, varones 39, hembras 43, total 82.

Defunciones, adultos 21, párvulos 43, total 64.

Matrimonios 16.

Atendido el vecindario de este pueblo es poco satisfactorio el resultado del estado anterior, mayormente si se le compara con el año penúltimo 1875 que arroja.

Nacimientos 104.

Defunciones 67.

Matrimonios 28.

El cual dá un aumento sobre el que acaba de apurar bastante notable.—Suyo afectísimo, G.

NOTICIAS GENERALES.

Una nueva industria aparece para el pobre en los campos, pues por efecto del mucho gasto que hoy se hace para tejidos de pelo del conejo de Angora, la cria de estos puede producir una renta que, aunque módica, sirva de ayuda á las familias.

Cada conejo produce cuatro cosechas de pelo al año, y se paga de 8 á 10 reales cada una, de modo que con criar diez conejos se puede sacar de 16 á 20 duros al año.

En la semana última la Administración económica de Castellón ha satisfecho al clero de Sogorvé sus mensualidades de su haber, quedando por lo tanto aquella diócesis completamente nivelada de sus atrasos, y pagando á la vez la mensualidad de Diciembre, que son muy raras las diócesis de España que la tengan satisfecha.

Dícese en Barcelona que el premio mayor de la lotería de la Habana, de 10 millones de reales, le ha caído á un edictor de aquella ciudad, que recibió un billete en pago de una remesa de libros que había hecho á su corresponsal habanero.

Como rara será la población donde el aceite de olivas no se venda más ó menos adulterado con el de algodón, creemos importante la reproducción del siguiente suelto del «Telégrama» de la Coruña:

«Dicen personas inteligentes que la mayor parte de las fiebres tifoideas y otras enfermedades que reinan en la actualidad, provienen del consumo del aceite de algodón.

Si esto es cierto, rogamos al señor alcalde que se deje de consideraciones y que castigue con mano fuerte á los espendedores de tal líquido.»

Lo mismo decimos nosotros.

Hemos tenido el gusto de recibir el periódico profesional de instrucción pública, titulado *El Riojano*; damos las más expresivas gracias á nuestro estimado colega.

Los representantes del comercio de Salamanca, han resuelto unirse para las próximas elecciones municipales con el objeto de nombrar un Ayuntamiento que, ajeno á toda mira política, tenga como base de su administración el fomento de los intereses materiales de la localidad.

Mucho estimaríamos que esta conducta tuviera imitadores en esta Capital, pues harto necesitada se encuentre de las citadas mejoras.

La actual Cámara de los Comunes en Inglaterra la componen 640 diputados, siendo 240 militares; 142 comerciantes, 133 agricultores y 125 jurisconsultos, sin que entre todos se encuentre ninguno de profesión ú oficio desconocidos.

Entre los que pertenecen al ejército y Armada hay 77 capitanes, 40 tenientes coroneles, 12 coroneles y 28 generales, perteneciendo el resto á los diferentes cuerpos ó institutos militares.

La causa instruida en el juzgado de Alcoy con motivo de los sucesos de Julio de 1873 ha pasado, para calificación, al letrado Sr. Tormo que representa la acusación privada. Este célebre proceso consta ya de 19.000 folios y están complicadas en él unas 200 personas, de las cuales hay presas más de 100. Muchas de estas últimas han nombrado su defensor al abogado del colegio de Madrid Don Agustín Sardá; otras al de Concentaina, D. Antonio Barrachina, y el resto todavía no ha hecho su designación.

La Prensa Gaditana da noticia del siguiente escándalo ocurrido en el término de Arcos de la Frontera durante la recolección de la aceituna.

«Grupos de ciento y doscientos entraban en las propiedades, apaleaban los olivos, cogían las aceitunas y las ofrecían al ducho á seis cuartos el medio ó sea á 17 reales la fanega.

Los dueños han pagado y harán una función religiosa, para dar gracias á Dios de que la aceituna, aun cuando cara, no se haya extraviado.»

Se está procediendo al nombramiento de los tribunales necesarios para proveer todas las cátedras vacantes en los institutos.

En la *Gaceta* del día 23 de Diciembre próximo pasado, se publicaron la convocatoria y programas para el ingreso en la Escuela especial de Ingenieros de montes, establecida en San Lorenzo del Escorial.

Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes al Excmo. Sr. Director de la misma, antes del 24 de Mayo y 10 de Setiembre, pues los exámenes principiarán en los días 4 de Junio y 17 de Setiembre del año actual.

Segun vemos en *Las novedades* de Nueva York, el número de personas que hay en aquella metrópoli sin medios de subsistencia por falta de ocupacion, ascienden á cerca de 50.000.

A 639 asciende, segun un colega, el número de los huérfanos é inútiles á consecuencia de la guerra civil que han sido provisionalmente auxiliados por la junta que entiende en los fondos de la suscripcion nacional dedicada á este objeto.

Las cantidades invertidas al efecto ascienden á la suma de 543.125 rs.

Segun anuncia la *Unitá Cattolica* de Turin, se cantarán este año en Roma tres *Te-Deum*, llamados de Canossa, Venecia y Roma; el primero en conmemoracion del décimo octavo centenario de la sumision del emperador Enrique IV á San Gregorio VII; el segundo, por el sétimo centenario en que Federico Barbaroja imploró el perdon de Alejandro III y le prestó homenaje en Venecia; y el tercero, en conmemoracion del quinto centenario del restablecimiento de la Sede Pontificia en Roma, despues de setenta años de permanencia en Aviñon.

Sr. Director de EL TUROLENSE.

Madrid 9 de Enero de 1877.

Muy señor mio: Unos cuantos de la mayoría del parlamento, muy avezados en las cuestiones del Estado y que desempeñan elevados cargos hablando hoy particularmente en el Congreso calificaban de poco hábil la clausura de las Córtes. En su concepto creian más político, más provechoso para el gobierno el que hubieran continuado abiertas las Cámaras para discutir los presupuestos generales y leyes orgánicas y otras no menos importantes cosa que se hubiera hecho con facilidad contando como se cuenta con una mayoría grande y sin que esto hubiera sido un obstáculo para que se hicieran las elecciones municipales y provinciales y haber dejado para el próximo otoño la constitucion del nuevo Senado que no corria prisa. Esto

hubiera robustecido la situacion que habria legalizado en tiempo oportuno la cuestion de presupuesto, que en falta de tiempo no podrá realizar por buenos que sean sus deseos. En estos términos se espresaban los que aludo. A las 5 de la tarde los ministros de Gobernacion, Gracia y justicia, Estado y Marina se han reunido en el despacho del Presidente donde han estado cerca de 4 horas, ocupándose de las cuestiones del dia. D. Manuel Silvela ha insistido en no entrar en el Ministerio por ahora, resolucion parece que hizo de que se hablaria á su hermano D. Francisco para completar el gobierno. De este y del Sr. Buggallal se dice que han hablado en dicha reunion, más sin que nada se haya resuelto. El Sr. Elduayen en una entrevista que ha tenido esta tarde con el ministro de Gobernacion ha hecho indicaciones de que quiere retirarse á la vida privada para descansar de sus tareas.

El Corresponsal.

CHARADA.

Solucion á la charada del núm. anterior.—Retra-to.

Buenas son las *dos prima*
De Ordáx mi amigo,
Tan buenas cual las *tres dos*
De Pedro Mingo.
Los dos son diestros,
Ordáx en la prosa
Mingo en el verso.

La Solucion en el número próximo.

Fuga de vocales y consonantes.

V..rt. s.s .g..s br.m.nd.
e. .o..e..e a.o.a.o.,
y s.n p.mp. y s.n r.m.r

.a e.a..o.o.u.i.a.o.o.

D.str.y..g..l y .st. cr..;

.a u.o .ie.o, o..o .a.e.:

¿Q.. s.l t.r.r.nt.? l p.d.r.

¿u.e e. e. e. a..o.o? .a i.e.a. C.

La solucion en el número próximo.

SECCION DE ANUNCIOS.

ZAPATERIA.

Si quereis gastar buen calzado ó que desaparezcan los callos de vuestros piés, pasaros por mi nuevo establecimiento montado como los mejores de Madrid, París y Lóndres, donde aguarda *medida* en mano el zapatero más barato de la ciudad. He dicho:

San Juan 19.—Firmado, Picola.